

"Auxilium"

PERIÓDICO QUINCENAL

Destinado á fomentar las Obras Salesianas de Talca.

Sale el 2.º y 4.º Domingo de cada mes.

AÑO I — Octubre 13 de 1912 — Núm. 22

Pbro. DOMINGO TOMATIS



UFFICIO CENTRALE STAMPA SALESIANA
ARCHIVIO

N.
Classif. 6,26 Tomatis

Posiz. Car.

ORATORIO SALESIANO - TORINO

Fallecido el 8 de Octubre 1912

Nuestro Duelo

Tristes y abatidos nos descubrimos ante la tumba recién abierta del que por tantos años fué nuestro padre y superior queridísimo; del que guió nuestros primeros pasos por el camino del deber, del que representaba aquí en Chile los últimos vástagos de la minúscula familia salesiana, formada en Valdocco al rededor del venerable D. Bosco en los inicios de la Congregación; del que ha sido

Pbro. D. Domingo Tomatis

fallecido el 8 del corriente en la ciudad de Santiago, después de una muy larga enfermedad de parálisis que paulatinamente concluyó con su robustísima fibra.

Fué el **R. P. Tomatis** el fundador de esta casa salesiana, adonde llegó el 19 Febrero de 1888 para convertir en Escuela-Talleres el antiguo hospital de esta ciudad, adquirido y generosamente cedido a los Salesianos por el Pbro. D. Julio V. Cruz.

Su memoria será imborrable en este recinto, pues en cada piedra, por decirlo así, ha dejado sus huellas y cada objeto nos habla de su operosidad y de su cariño.

Fué director de este Establecimiento durante doce años, esto es, desde el año de 1888 hasta él de 1892 y de 1903 a 1911, año en que por su mala salud tuvo que abandonar el puesto de Director que había desempeñado sin interrupción durante 32 años en San Nicolás de los Arroyos, (Argentina) Talca y Santiago.

El período más largo de su Directorado lo pasó en este pueblo, por cuyo motivo cobró tanto afecto a este Establecimiento que su separación le costó hondo dolor y amargas lágrimas.

Hasta que las fuerzas se lo permitieron no dejó de venir todos los meses a Talca para refrigerar su espíritu en esta sucasa, como él la llamaba. Su última visita se efectuó a mediados de Marzo de este año, y daba lástima verlo llorar al despedirse en prevision de que sería la postrera despedida.

Al **R. P. Tomatis** se debe la fundación de la Gratitud Nacional en Santiago, de la que fué primer Director y contribuyó eficazmente a las fundaciones de las casas de Macul y Linares que le deben sus

inicios y sus primeros años de vida, pues obraba en estos casos como una madre cariñosa, no abandonando sus obras hasta verlas robustas, lozanas y gozando de vida propia.

Hasta que la Congregación en Chile no formó Provincia aparte, el **R. P. Tomatis** por su antigüedad, experiencia y sobretudo por el carácter bondadoso, paternal y tierno en extremo con los que a él acudían en demanda de consuelo y de ayuda fué considerado como Superior y padre de los salesianos en esta República; y cuando en el año de 1902 fué erigida canónicamente la Inspectoría chilena, el **P. Tomatis** fué nombrado Consejero inspectorial, y contribuyó con su experiencia y con sus luces a la formación y al buen gobierno de la nueva Provincia.

Hizo sus estudios eclesiásticos al lado del Ven. Don Bosco de quien recibió el hábito el año de 1866 y en cuya presencia pronunció los votos religiosos en 1870 a la edad de 21 años, teniendo por compañero de profesion al Ilmo. Sr. Costamagna y Mons. Fagnano.

Sacerdote en 1873, enviado a América en 1875, Director en 1878, fué muy apreciado por el Fundador quien lo consideró siempre como uno de sus hijos más queridos. La originalidad de su vocación y vestición clerical, ciertas predicciones del Ven. D. Bosco sobre su vida americana y otros hechos notables de su vida religiosa, lo rodeaban de cierta aureola misteriosa y nos lo hacían mirar como una preciosa reliquia de los tiempos heroicos de nuestra Pia Sociedad.

Muere en edad de 63 años, habiendo vivido 46 en la Congregación y teniendo 39 de Sacerdocio.

Lo recomendamos a las oraciones de nuestros Cooperadores y amigos, al mismo tiempo que pedimos al Señor le conceda el descanso eterno y brille ante sus ojos la luz perpetua de la gloria divina.

Damos las más sentidas gracias a las personas que nos han acompañado en la sensibilísima pérdida que la Congregación ha experimentado con la muerte del **R. P. Tomatis** y que por carta o verbalmente nos han manifestados sus condolencias.

¡Que Dios recompense tan delicados sentimientos!

Nos atrevemos a pedir a todos nuestros cooperadores y amigos que sigan ofreciendo a Dios oraciones y sufragios por el alma

pel querido extinto, por ser este el único medio de honrar con fruto la memoria de los que nos han precedido en la eternidad.



La Virtud

La virtud, tomada esta palabra en su sentido más general, es la práctica del bien en sus variadas formas.

No basta para que se pueda decir que practicamos la virtud, que una que otra vez hagamos algo bueno; es necesario que amemos el bien en todas sus manifestaciones y lo ejecutemos por lo menos en la parte que nos liga en carácter de ley o de deber; y es necesario también que esa práctica sea en nosotros habitual, que haya algo en nuestro corazón que, por decirlo así, nos conduzca dulcemente y casi sin advertirlo por el sendero de lo recto.

Con razón la virtud se presenta tan simpática y hermosa a nuestro espíritu: en efecto, ella no es sino la encarnación del bien en los pensamientos, en las palabras, en las obras, y el bien no puede menos de ser grato al alma, sublime y arrobador.

Nada hay en el orden de la naturaleza que pueda superar la belleza de la virtud. Ni las dotes intelectuales más brillantes, ni las gracias del cuerpo más encantadoras, pueden eclipsar el resplandor de una alma en cuyo seno ella reposa.

Los sabios son admirados; más a los virtuosos se les tributa un culto casi divino.

Las gracias del cuerpo desaparecen bajo el poder destructor del tiempo; mas la hermosura de la virtud vive eternamente, y deja en pos de sí huellas luminosas que arrancan a las generaciones que se suceden, himnos de alabanza en honor y gloria de aquél que practicó la virtud en su tránsito por la tierra.

Los frutos de la virtud son más

preciosos que el oro, más valioso que las piedras más ricas; los frutos de la virtud son frutos de bienestar, de dicha, de ventura, de celestiales bendiciones.

La virtud tiene sobre los espíritus un poder misterioso, un poder divino. Ella mitiga las penas del que sufre, calma las iras del colérico, extingue los odios y rencores, aparta al extraviado del sendero de la perdición, ahuyenta a los genios del abismo, encanta a los ángeles, hace brotar por doquiera la paz, el contento y la alegría.

Feliz, mil veces feliz el que sabe cultivar en su corazón la planta fecunda de la virtud: las espinas de que está erizado el camino de la vida, para él serán flores; la muerte, un dulce sueño; la eternidad, para tantos tan terrible, será para el virtuoso un éxtasis perpetuo en el divino amor.

La memoria del que cultivó la virtud será eterna, porque es eterna la memoria del justo; y cuando ya nada exista en la tierra de lo que le perteneció, y ni vestigios queden de sus cenizas, su nombre será aun recordado con admiración y alabanza.



LA INSTITUCIÓN SALESIANA

Las Escuelas Profesionales

(Continuación)

¿Qué son, pues, las Escuelas Profesionales? De lo dicho lo habréis deducido ya: *Institutos destinados a la formación de obreros perfectamente instruidos en su arte y aptos para ser más tarde capataces y jefes de taller.* Para llenar cumplidamente su objeto, deben abrazar la formación del *ciudadano*, y la del *maestro de arte*.

No somos partidarios del *intelectualismo* en el obrero, pero si sostenemos que una cultura intelectual media, le es indispensable. Por esos las Escuelas profesionales no deben descuidar la cultura que se llama general, y que consiste en los conocimientos literarios y científicos ordinarios de la clase media de la sociedad.

Más importantes, si cabe, es la *institución técnica*. Hoy nuestros jóvenes obreros se ven precisados—ante también sucedía, aunque menos, con los célebres gremios—a trabajar en concurrencia con muchos otros obreros, y por consiguiente deben procurarse toda la posible habilidad, y los secretos del arte respectivo. En grandes fábricas españolas y extranjeras, hemos conocidos varios jóvenes inteligentes que, jugando de inocente astucia y gran disimulo, han logrado *sorprender* tales secretos. Claro se ve que esto es irregular, antinatural, en las fábricas no pueden formarse los aprendices ni salir obreros completos: así se explica que haya tantos sastres y zapateros que ignoran el corte, encuadernadores que no saben dorar, carpinteros que no saben hacer un dibujo ni un plano de la obra que van a trabajar... Pues a corregir este error y a llenar ese vacío, a restablecer las leyes naturales, a dar a la sociedad obreros completos, vienen las Escuelas.

Bélgica, Alemania, Gran Bretaña, y los Estados Unidos son hoy las naciones que se distinguen por esta clase de institutos; sus escuelas son *verdaderas universidades de obreros*. Sus bien estudiados programas comprenden dos grados: el inferior, para simples obreros y el superior para hijos de patrón ó los que aspiran a ser patrones.

Bélgica lleva la palma en esto como en las demás obras sociales. El gobierno Católico que allí domina—ó mejor dicho, que allí *administra paternalmente*—no ha omitido nada de lo que puede elevar la dignidad del obrero y la prosperidad de la patria. Una ventaja les lleva el belga a los citados sajones; éstos, como partidarios de la escuela neutra—y eso que para ellos neutralidad no es persecución, sino absoluta independencia—forman al obrero, quizás al ciudadano, pero olvidan al *miembro de familia* y al *cristiano*; aquél procura educar al ciudadano, al hombre de hogar y al católico práctico.

Los cuatro países gozan de un poderío industrial indisputable, pero la condición del obrero es, también sin disputa, mejor en Bélgica. El amor a la humanidad y el respeto a la libertad humana, los ha llevado a reunir en Bruselas un Congreso para estudiar la manera de acabar con la guerra industrial entre las naciones. Este era también el sueño dorado del gran sociólogo Solari.



IN MEMORIAM

El 2 de Octubre se efectuaron en Santiago, en nuestra iglesia de la Gratitude Nacional solemnes honras por el alma del General Ortúzar muerto en la capital el 11 de Septiembre p. p.

Fue un homenaje que ofrecieron los salesianos y cooperadores santiaguinos al que en vida fue tan amante de la obra de Don Bosco, a cuyo servicio puso su operosidad, su talento y peculio como cooperador salesiano de primera fila. Era miembro del Comité de Caballeros.

Pontificó en la Misa el Obispo, Monseñor Klinker, estando la iglesia severamente enlutada y descollando en el centro un túmulo soberbio: la música estuvo a la altura de la triste e imponente ceremonia.

Los Salesianos y cooperadores de Talca fueron representados por el Director de Nuestra Escuela - Talleres que en esos días se encontraba en la capital.

Censo religioso del Mundo

Según estudios exactos y prolijos del célebre P Kive, jesuita, el censo religioso de todos los habitantes del globo, sería como sigue:

Católicos.....	293.000.000
Protestantes.....	186.000.000
Crstianos Cismáticos....	139.000.000
Brahmanistas.....	240.000.000
Hindues.....	210.000.000
Mahometanos.....	207.000.000
Budistas.....	125.000.000
Animistas.....	99.000.000
Tohaistas.....	49.000.000
Judios.....	13.000.000

Total

1561.000.000

Continuará

CULTO

DE

M^{ia} Auxiliadora



IX, León XIII y Pío X.

La tercera causa es el agradecimiento vivísimo que los Salesianos profesan á su celestial Protectora; porque, como escribe el Reverendísimo Sr. D. Miguel Rúa. Sucesor del Ven. Padre Juan Bosco: «Para nosotros María Auxiliadora es todo. Ella inspiró y llevó á cabo por modos prodigiosos todas las grandes empresas de nuestro Fundador: Ella es lo que siguió y sigue hoy día velando con maternal asistencia sobre nuestras obras, por lo que, lo mismo que D. Bosco, podemos decir que todo cuanto tenemos lo debemos á María Auxiliadora». Y así el primer empeño, el afán de todo Salesiano, es propagar la devoción á la Reina del Cielo, sirviéndose no solo de libros piadosos, sino de estampas, de estatuas y, sobre todo, de medallas que, si en alguna ocasión sirvieron para preservar del có-

Si alguien se propusiese indagar las causas de la rápida propagación de este culto, hallaría, entre otras, tres muy principales.

La primera es al visible preferencia de la Santísima Virgen la ser invocada, en nuestros días, con el título de Auxilio de los Cristianos. La segunda es el gran impulso que le han dado los Sumos Pontífices Pío

lera, en muchas otras han obtenido de María Auxiliadora innumerables favores.

GRACIA

Sanada milagrosamente

Del Boletín Salesiano de Agosto traducimos esta gracia que tiene algo de prodigioso y cuya lectura aumentará la devoción a la Virgen Auxiliadora.

«El 21 de Mayo mi señora fué acometida de un agudo mal de oídos que al día siguiente fué pronosticado por otitis con infección en el hueso. El médico que la visitó no quiso pronunciarse sobre su gravedad, pero el mal hizo tan rápidos progresos que el 23 me aconsejó una operación, a la que me resistí enérgicamente por ser mi mujer muy enferma del corazón.

Como ex-alumno de Don Bosco me dirigí con confianza a María Auxiliadora, prometiendo hacerme inscribir entre los Cooperadores, si conseguía la gracia y contemporáneamente hice encender una vela en la parroquia de *N. Dame*, que está frente a nuestra casa.

En la tarde volvió el doctor y me dijo que la enferma estaba desahuciada si no se sometía a la operación que hubiera podido hacerse el día siguiente.

Pasé gran parte de la noche orando y finalmente apareció el alba del 24 de Mayo. Y he aquí que, contra toda previsión, a las 5 y media la enferma se quedó dormida. Aproveché la oportunidad para ir a la iglesia, dejándola una hermana al cuidado de la enferma. En la iglesia vuelo en espíritu al Santuario de Valdocco pido con todo el fervor de que era capaz la curación de mi esposa. A las 6 sale la misa, la oigo y regreso apresuradamente a la casa.

¡Oh! prodigio! se me dice que a las 6 en punto la enferma despertó diciendo: «Estoy mejor, ya no siento ningún dolor». En efecto el médico después de un examen muy prolijo la declaró fuera de peligro, sin saberse explicar cómo se había obrado este cambio. Pero bien lo sabía yo y mi gratitud a la Virgen Auxiliadora será eterna.

Genebra, Junio de 1912

Juan Varetti

Gracias locales

Constitución, Octubre 1º de 1912.

Sr. Director de «Auxilium»:

Sírvase publicar en su periódico que doy gracias a María Auxiliadora con toda mi alma por haberme mejorado de la vista y que en señal de gratitud le remito diez pesos para su culto.

De Ud. Atta. y S. S.

E. A.

Enviaron también por gracias recibidas 10 \$ la Sta. Clorinda Albornoz y 5 \$ la Sra. Ester Lara de Salfatte, quedando ambas agradecidas a la Virgen Auxiliadora.

NOTICIAS

La enseñanza del árabe

El gobierno italiano tiene que escribir algunos manifiestos y mandarlos a Trípoli. Pero escribirlos en italiano para que los leyera los árabes, sería como tirarlos al mar para entretenimiento de los peces. ¿Qué hacer? Pues traducirlos al árabe e imprimirlos así. Y de esa tarea ¿quién se encargará? ¿Talvez la Masonería? ¿Talvez los socialistas o las imprentas fiscales?

Nada de eso; quien se encarga de traducir-

los son los sacerdotes y frailes, y quien se encarga de imprimirlos es la imprenta de la Propaganda Fide.

Ha decretado el mismo gobierno italiano que en los Institutos técnicos de varias ciudades del reino se enseñe la lengua árabe

Y para hallar maestros no ha recurrido a los centros masónicos, radicales ni racionalistas; sino que ha recurrido a clérigos y frailes. En efecto, dos capuchinos enseñaron el árabe en Palermo, y otros padres de diversas órdenes los enseñaron en los demás Institutos.

No hay como las Hermanas

El Asilo de Ancianos de Roucas en el Loira, inaugurado hace algunos meses con personal enteramente laico, había caído en tal estado de anarquía, que hubo que pensar en su reorganización.

La junta administrativa está compuesta de hombres de todos los partidos políticos, desde los moderados hasta los socialista unificados, sin contar los radicales.

El presidente invitó a sus colegas a dar su opinión personal sobre el asunto. El radical doctor Cocarrié, a la cuestión propuesta por el presidente contestó: «La experiencia es conocida: no hay como las Hermanas!» Un socialista, el ciudadano Lauxerois, se apresuró a añadir: «Es necesario se sepa que por unanimidad votamos a favor de las Hermanas.»

Y por unanimidad se aprobó llamar a las Hermanas para la dirección, administración y cuidado del Asilo.

La ignorancia del clero

La Universidad de Filipinas ha tributado últimamente solemne y público homenaje a un sacerdote. El rector de la Universidad del gobierno, señor Barlett, ante el vice-gobernador Mr. Cubert, los oficiales de dos cruceros japoneses y otras distinguidas personalidades ha conferido al P. Algué, [en recompensa por sus esclarecidos servicios en favor del pueblo filipino y por sus trabajos científico, el título de doctor honorario en ciencias, el más alto honor con que la universidad puede honrar el valor y el mérito, y hasta ahora únicamente] concedido al juez [de la Corte suprema Don Cayetano Avellano.

El sabio Algué ha salvado millares de vidas con sus acertadas observaciones y oportunos avisos sobre los tifones.

Un convertido

El P. Antonio di Atura, religioso Capuchino, que el 20 del mes de Septiembre de 1911 formó parte, vestido de traile, del cortejo anticlerical que desfiló cantando himnos irreligiosos, ante la estatua del apóstata Giordano Bruno, en Roma; ha escrito una carta que publica *L' Osservatore*, en la que se retracta de sus errores, deplora el escándalo producido por su conducta y pide perdón a la Iglesia y los fieles.

Dicho periódico romano elogia la sinceridad que respaldede en las declaraciones del convertido, felicitándose de ello.

El cardenal Cavallari y las modas femeninas

En una homilía pronunciada por el Cardenal Cavallari, Patriarca de Venecia, en la antigua Catedral de San Pedro, ocupándose de la moda poco decorosa en los vestidos de las señoras, después de condenarla severamente y recordar las censuras de los Padres de la Iglesia respecto al particular, terminó diciendo:

—A vosotros. padres de familia, me dirijo muy particularmente. No permitáis que vuestras esposas lleven esos vestidos contrarios a la decencia, a la honestidad y a la modestia de las mujeres cristianas. Madres de familias, acostumbra a vuestras hijas a la sencillez, al recato y al pudor en todas las manifestaciones de la vida y muy particularmente en la manera de vestirse.

Por el mundo salesiano

Nuestro Superior General, Revmo. P. Albera, visitó en Junio las casas de Italia pertenecientes a las Provincias de Emilia y Toscana.

Dió conferencias a los cooperadores de Ferrara, Modena, Parma, Borgo San Donnino, Florencia, Pisa, Collesalveti, Liorna y Spezia.

En todas partes fué recibido con gran entusiasmo, y se le hicieron manifestaciones tan afectuosas y solemnes que varias veces lo enternecieron e impresionaron vivamente.

Su gira duró diezochos días.

Nuestros hermanos de Meliapor (Indias) contribuyeron eficazmente a la celebración del cuarto Congreso Eucarístico de aquella región.

Las sesiones se celebraron en nuestro colegio y tomaron parte 13 Obispos y 140 sacerdotes,

La procesión de clausura revistió una solemnidad inusitada en esas tierras paganas y su grandiosidad atrajo gran número de fieles, los que manifestaron el estupor que los dominaba con un continente decoroso, digno de todo elogio.

El Oratorio Festivo de Triente fué honrado con una visita S. A. I. la Archiduquesa Maria Josefa de Austria.

Al despedirse manifestó su plena satisfacción por la obra eminentemente humanitaria del Oratorio Festivo.

La nueva parroquia de S. Antonio en Peterson (Nueva York), recién confiada a los Salesianos y en la que se encuentran 5000 italianos, está dando óptimos resultados.

Ya funciona un Asilo infantil dirigido por las H. H. de Maria Auxiliadora, el cual en los días Domingos se convierte en Oratorio Festivo para niñas.

Una primera Comunión de 74 niños y 92 feligreses que recibieron últimamente la Confirmación, son los frutos más recientes de los trabajos apostólicos de esa familia salesiana.

El Dr. D. Francisco Cerruti, Director de estudios de toda la Congregación, dió en Intra, cerca de Turin, una brillante Conferencia conmemorativa del XVI Centenario de la gran victoria de Constantino en el Puente Milvio; victoria que señaló el principio de la libertad para la Iglesia Católica.

Los nutridos aplausos que el distinguido auditorio dispensó al orador, demostraron cuanto agradó su palabra al público que le escuchaba.

En el Patronato femenino del Transtiber (Roma) se inauguró un hermoso salón de actos, el cual, por haberse construído con donaciones del Sumo Pontífice, ha sido llamado «Salón Pio X».

En la función de inauguración se leyó un precioso autógrafo del Santo Padre.

A la edad de 66 años murió en Turin el Profesor de Teología, D. Francisco Paglia, religioso salesiano y autor de un precioso curso de apologética y de un texto de teología dogmática.

El agotamiento extremo que lo llevó al sepulcro, le causaba la pena de no tener ya fuerzas para sufrir, y sólo de esto se quejaba en sus últimos días.

¡Paz a su bella alma!

CRONICA

Procesión de Mercedes.

El 29 de Septiembre todo el colegio con la banda de músicos, tomó parte a la procesión de Mercedes, la que fué muy concurrida a pesar del tiempo que amenazaba lluvia. Las tres andas estaban primorosamente arregladas y participaron también las bandas del Chorrillo y del Orfeón.

Legado Ocampo.

Lo que la prensa local había publicado respecto al legado del Señor Rodolfo Ocampo, tuvo su realización el 3 de Octubre. La carta que a continuación publicamos nos dió la amabilísima sorpresa:

Talca, Octubre 3 de 1912.

Sr. Director de la Escuela-Talleres.

Pte.

Muy Señor mío:

Cumpliendo un encargo de mi inolvidable esposo, tengo el gusto de enviarle para su Establecimiento la cantidad de diez mil pesos, aquí adjuntos en cheque contra el Banco de Chile.

Este recuerdo de mi esposo es la prueba más elocuente de su afecto por una institución tan benéfica como es la de Ustedes.

Es mi deseo que de esa suma inviertan \$ 5000 en la construcción del templo sirviendo el resto para las necesidades ordinarias del Establecimiento.

Crea, Señor, que me ha sido muy grato ayudar a su institución en la forma que lo hago.

De Ud. atenta y S. S.

Ninfa R. v. de Ocampo

Agradecemos a la distinguida Señora el rico donativo y las frases afectuosas vertidas a favor de nuestra Institución.

Su memoria y la de su difunto esposo serán perennes entre nosotros.

Tenemos la satisfacción de decir que la inversión se ha hecho ya como ella nos indica, habiéndose distribuido éntre varios acreedores los cinco mil pesos destinados a las necesidades ordinarias del Establecimiento, el que por lo subido de los artículos de consumo se encontraba en serios aprietos.

¡Verdaderamente providencial ha sido la donación Ocampo!

La Sra. Mariana Silva de G.

En los últimos quince días la salud de esta benemérita cooperadora experimentó un notable retroceso.

A sus antiguas dolencias sobrevino una infección con fiebre persistente. Felizmente ya bajó la temperatura y, a pesar de lo delicado de su estado, se espera una pronta y franca mejoría.

Campeonato infantil

El Domingo p. p. tuvo lugar en la cancha de la Escuela Agrícola un desafío entre los varios Club de Foot Ball de las escuelas inferiores.

También tomaron parte los menores de nuestros alumnos; pero no se alcanzó a terminar la eliminación de los team, quedando, por lo tanto, incierta la victoria.

Nuestros músicos alegraron las turbas infantiles con su repertorio.

Retiro

El 6 del corriente entraron en retiro espiritual los alumnos de nuestro Establecimiento. Durante tres días se suspendieron las clases y los talleres y cada uno se ocupó seriamente de lo que más importa al hombre, la salvación del alma.

Predicaron el retiro los R. K. P. P. Noat y Duña y, si hemos de juzgar por lo que hemos visto, creemos no equivocarnos asegurando que los pequeños ejercitantes se portaron como hombres muy formales.

Funerales

En los días 9 y 10 se celebraron dos solemnes funerales; uno en sufragio del alma del R. P. Domingo Tomatis, como homenaje del Establecimiento a su fundador y ex-Director y el otro por el alma de nuestro gran bienhechor D. Rodolfo Ocampo P. en manifestación de nuestra gratitud.

En ambos asistieron todos los alumnos y ofrecieron el tributo de sus oraciones y comuniones.

Con licencia de la autoridad Eclesiástica

Escuela Tipográfica del Salvador

“Auxilium”

Obras de Don Bosco-Talca.

Señor

Don Roberto Salas
